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Jahresbericht 2022 
  
Liebe Forumsmitglieder, sehr geehrte Damen und Herren 

Schon anlässlich der Mitgliederversammlung 2022 sahen wir uns nicht mehr mit den COVID- 

Einschränkungen konfrontiert.  So waren wir guten Mutes und begannen wieder mit der Planung von 

Aktivitäten und Anlässen. Dank der Unterstützung vieler Partner aus Gewerbe, Politik und Bildung, aber auch 

durch Mitglieder aus dem Vorstand, wurde auch das Jahr 2022 einmal mehr ein erfolgreiches für unser 

Berufsbildungsforum. Gerne bedanke ich mich gleich zum Beginn dieses Jahresberichts bei Ruth Köfler, 

Berufsbildungsfonds des Kantons Zürich, Barbara Schneider, Ralph Voggenhuber, Stefanie Furter sowie 

Patricia Rueefli vom Mittelschul- und Berufsbildungsamt, für die konstruktive Zusammenarbeit. Die biz- 

Geschäftsstelle mit Silke Zemp und Sandra Meier unterstützt uns administrativ sowie fachlich über das 

ganze Jahr hindurch. Ebenfalls einen wichtigen Support erhalten wir von der Flughafen Zürich AG während 

des ganzen Jahres, namentlich Personalchef Bruno Zanella und die Lehrlingsverantwortliche Caroline Zika. 

Aus dem Gewerbe stand uns Michael Ricklin, Präsident, BGV Dielsdorf, immer wieder mit guten Ideen bei 

und gab mir die Möglichkeit, uns an einer Gewerbeveranstaltung des Bezirks Dielsdorf zu präsentieren. 

Andreas Schürer, Geschäftsführer vom Komitee Weltoffenes Zürich und der Firma rivedia.com, unterstützt 

uns seit September im Bereich der Kommunikation. Der Vorstand hat vor, die Zusammenarbeit mit ihm in 

nächster Zeit weiterzuführen. 

 

Ausschuss/ Vorstand 

Im vergangenen Jahr führten wir eine Ausschuss- und zwei Vorstandssitzungen durch. Die Ausschusssitzung 

diente zur Vorbereitung der Mitgliederversammlung.  

 

Themen unserer Vorstandssitzungen 

- Lehrstellensituation:  

Die Lehrstellensituation im Kanton Zürich war nach der Pandemie entspannter als erwartet. Es bestand 

während des ganzen Jahres ein deutliches Überangebot an Lehrstellen.  

 

- Lehrstellenmarketing des Kanton Zürich 

Trotz des zurzeit vorhandenen Überangebots an Lehrstellen erwartet die Bildungsdirektion des Kantons 

Zürich einen Zuwachs von Lernenden in den nächsten Jahren. Aus diesem Grund wurde durch den Kanton 

ein neues Lehrstellenmarketing für die Jahre 2022-2025 lanciert. Dies eröffnet auch unserem 

Berufsbildungsforum wertvolle Chancen, sich daran zu beteiligen.  

 

- Themenfelder des Forums 

Unsere fünf Themen werden nach wie vor aktiv betreut. Erfreulicherweise entsteht immer mehr auch eine  

themenübergreifende Zusammenarbeit.  

 

- Stärkung des Forums 

Dies hat einen Zusammenhang mit dem Lehrstellenmarketing des Kantons Zürich: Das Ziel des Vorstands ist, 

dass wir uns im Zusammenhang mit der Kommunikation und Organisation im Forum verbessern. Dazu sind in 

diesem Jahr Workshops geplant.  

 

- Veranstaltungen 

Vorbereitungen und Entscheid bezüglich Impulsveranstaltungen im Jahr 2022 und 2023.  

Planung von Teilnahme an weiteren Veranstaltungen wie Büli-Messe, Tischmessen und Lehrlingsparcours. 
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Veranstaltungen 2022 

- Am 30. März fand erstmals am Flughafen vor der Mitgliederversammlung die Veranstaltung „Erlebnis 

Berufswahl – in der faszinierenden Welt des Flughafens“ statt. Es war beeindruckend, mit welcher Reife sich 

die Lernenden der Flughafen Zürich AG präsentierten. 

 

Die Lernenden der Flughafen Zürich AG mit einem Top-Beitrag über ihre Tätigkeiten am Flughafen. 

 

Bereits zum siebten Mal organisierte Simon Schmid vom S&B Institut aus Bülach diese beliebte 

Veranstaltung, welche Schule und Berufsbildung zusammenbringt. Weitere beteiligte waren LIFT (Hansruedi 

Hottinger), Avanti – Talentsuche in der Berufswahl und die Stiftung myclimate. Das Video zur Veranstaltung 

ist hier aufgeschaltet: https://www.profolio.ch/de/blog/erlebnis-berufswahl  

Wie bereits erwähnt fand danach unsere Mitgliederversammlung statt mit Referaten von Williy Sonderer, 

welcher mit „rent-a-coach“ ein Projekt vorstellte, das sich mit Fragen um die berufliche Ausbildung 

auseinandersetzen soll (konnte bis heute noch nicht umgesetzt werden). Nach der Mitgliederversammlung 

wurden wir durch Rico Loppacher auf das Angebot der Webseite https://berufswahl.zh.ch/ aufmerksam 

gemacht.  

 

- Am 22. September durfte ich am Gewerbeanlass in Dielsdorf unser Berufsbildungsforum vorstellen.  

Herzlichen Dank an den Präsidenten des BGV Dielsdorf Michael Ricklin, welcher mir die Gelegenheit dazu 

gab. 

 

Am 2. November fand im Besucherraum des Flughafens Zürich der Berufswahlevent „Faszination Flughafen“ 

statt. Es war großartig festzustellen, wie gross die Resonanz war, welche diese Veranstaltung hervorrief. Viele 

mussten sich zuerst in einer langen Warteschlange gedulden, bis sie dann endlich ins Rauminnere gelangen 

konnten. Man gewinntden Eindruck, dass aviatische Berufe nach der Pandemie an Attraktivität gewonnen 

haben.     

 

Aviatische Berufe ziehen Jugendliche nach wie vor wie ein Magnet an. Rechts im Bild biz-Leiterin Silke Zemp im Gespräch mit  

Lehrlinsbetreuerin Milica Keric, Flughafen Zürich AG 

https://www.profolio.ch/de/blog/erlebnis-berufswahl
https://berufswahl.zh.ch/
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Am 21. November war dann der eigentliche Höhepunkt des Jahres, als wir unsere Impulsveranstaltung 

„Gymi und Lehre – zwei Wege zum Erfolg“ durchführten. 150 Besucherinnen und Besucher wohnten dieser 

professionell durchgeführten Veranstaltung bei. Neben Regierungsrätin Dr. Silvia Steiner, die das 

Eintrittsreferat hielt, tauschten sich unter der gewieften Gesprächsführung von Andreas Schürer 

Gewerbetreibende, Eltern und Pädagoginnen und Pädagogen zum Thema aus. Quintessenz aus der 

Veranstaltung war, dass tatsächlich beide oder sogar noch mehrere Wege ans Ziel führen.  

  

Frau Regierungsrätin Silvia Steiner bei ihrem Eintrittsreferat und Andreas Schürer bei der Gesprächsführung 

 

Mutationen im Vorstand 

Vizepräsident Michael Ricklin ist als Vizepräsident des Berufsbildungsforums zurückgetreten, was ich sehr 

bedaure. Michael ist Präsident des Bezirksgewerbeverabands Dielsdorf und hat sich mit wertvollen Ideen im 

Berufsbildungsforum eingebracht. Ebenfalls hat Schimun Pitsch von der Stiftung Schloss Regensberg seinen  

Rücktritt aus dem Vorstand bekannt gegeben. Für ihn schlagen wir Petra Wildemann vor, welche in der 

Personalrekrutierung tätig ist und als Infomatikerin Olivia Lüthi in Bezug auf unsere Webseite unterstützen 

wird. Marlise Fahrni ist aus beruflichen Gründen ebenfalls aus dem Vorstand zurückgetreten. Wir freuen uns 

über die Zusammenarbeit mit der neuen Schulpräsidentin von Regensdorf, Buchs, Dälliken, Priska Hänni. 

Für fit4job werden wir nach Matthias Eggli mit Sabina Bauer wieder eine Vertreterin aus der Jungen 

Wirtschaftskammer haben. Sie wird an der Mitgliederversammlung zur Wahl vorgeschlagen.  

 

Mitgliedschaften/Netzwerke 

Das Berufsbildungsforum Zürcher Unterland – Flughafen ist Mitglied bei der Netzwerkorganisation 

Flughafenregion Zürich und assoziertes Mitglied des Aerosuisse-Dachverbands.  

 

Die Flughafenregion Zürich ist eine wertvolle Netzwerkorganisation. Alle Mitglieder des Berufsbildungsforums 

können davon profitieren, falls sie nicht bereits selber Mitglied sind. Bei Interesse an einer Teilnahme eines 

Anlasses bitte jeweils frühzeitig bei mir melden. Für weitere Informationen dient folgende Webseite: 

https://events.frzh.ch/ 

Assozierte Mitgliedschaft Dachverband Aerosuisse: Da unser Berufsbildungsforum auch eine starke 

Anbindung zum Flughafen hat, wird die Zusammenarbeit mit dem Aerosuisse-Dachverband gegenseitig 

begrüsst und weiterentwickelt.  

 

Anlässe mit Präsenz des Berufsbildungsforums 2022: 

 27. Jan: HR Table Flughafen Zürich 

 29. Jan: Ausbildung Lernende Rent-a-Stift  

 01. Feb.: Kick-Off-Meeting MBA (Lehrstellenmarketing 2022-2025)  

10. März: Austausch mit biz Örlikon betreffend Impulsveranstaltung in Dielsdorf 

 30. März: Erlebnis Berufswahl und Mitgliederversammlung  

https://events.frzh.ch/
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 14. Mai: Klausurtagung Berufsbildungsforum Zürcher Oberland 

 16. Mai: Treffen MBA Berufsbildungsforen stärken 

 19.Mai: Gespräch mit Urs Remund, Präsident BGV Bülach  

18. Juni Profolio Begleitgruppenworkshop 

 22. Juni Meeting mit Tobias Stüssi im biz zum Thema Vorstellung Betonberufe 2023 

 14. Juli: Gewerbelunch Kloten mit fit4job 

29. Aug.: Abschlussanlass rent-a-stift 

15. Sep.:  Kommunikationsthemen für das Forum, Besprechung mit Andreas Schürer 

22. Sep.:  Auftritt beim Bezirksgewerbeverband Dielsdorf 

26. Sep.: MBA-Meeting und Berufsbildungsforen zum Thema Lehrstellenmarketing 

und zukünftige Leistungsvereinbarungen mit den Foren 

2. Nov.:  Meeting mit biz zum Thema Lehrstellenmarkt 2023 

2. Nov.:  Meeting mit Urs Brütsch (fit4school) 

2. Nov.:  Berufswahl-Event Faszination Flughafen 

9. Nov.:  GV Schnuppy.ch auf dem Üetliberg 

21. Nov.:  Impulsveranstaltung  

22. Nov.:  Eröffnungs-Apéro fit4school Kloten  

26. Nov.: Berufsmesse Zürich-Örlikon 

 

Bericht aus unseren Themenfeldern  

     biz   

   Verantwortlich: Silke Zemp 

Das Geschäftsjahr 2022 wurde gut abgeschlossen, die Beratungszahlen haben sich auf das  

„Vor-Corona-Niveau“ eingependelt, was sehr erfreulich ist. Informationsveranstaltungen, Workshops 

und Seminare sind hoch frequentiert und laufen erfreulich.  

Das Berufswahl-Portal (www.berufswahl.zh.ch/Firmen) wird zunehmends ausgebaut und 

Ausbildungsbetriebe haben dort die Möglichkeit, ihr Firmenprofil anzulegen und auf eigene 

Veranstaltungen aufmerksam zu machen. Zudem ist ein erneuter Ausbauschritt im Bereich der 

Schnupperlehren erfolgt. Insgesamt stellten wir fest, dass die Anliegen und Fragen rund um die 

Thematik Migration stark zugenommen haben, sei es im Jugendbereich als auch im 

Erwachsenenbereich. 

Ab August 22 zeigte sich der Arbeitsmarkt für Arbeitnehmende "von seiner besten Seite". Fachkräfte 

wurden und werden in vielen Branchen händeringend gesucht. Die Ausbildungsbereitschaft der 

Betriebe war gut, die Lehrstellensituation ausgewogen und bot den Jugendlichen, die noch keine 

Lehrstelle gefunden hatten, weitere reelle Chancen auf den Lehrbeginn August 2022.  

Für „Jugendliche ohne Anschlusslösung“ findet jährlich die Veranstaltung "Keine Lehrstelle - was tun?"  

in den biz statt.  

Das biz Kloten experimentierte mit dem Einsatz eines JOIA-Coaches (für Jugendliche ohne 

Anschlusslösung) als niederschwelliges, mobiles und temporäres Realisierungsangebot (von April bis 

Anfang Dezember 2022 und nochmals im 2023) am Übergang I für Jugendliche, von der Regelstruktur 

in die Anschlusslösung. Ziel war es, neue Erkenntnisse zu gewinnen. In der Zwischenzeit ist ein  
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Empfehlungsbericht erstellt, in welchem die Konklusionen festgehalten wurden. Es wurde empfohlen, 

dass ein biz Coach als Realisierungsunterstützung bei der Zielgruppe Ü1 und einer erweiterten 

Zielgruppe an der Systemfuge durchaus Sinn macht und Wirkung erzielt.  

Zudem war das biz Kloten (zusammen mit dem kjz Kloten) in einem weiteren Experiment aktiv, in 

welchem Beratende den Jugendtreff in einzelnen Gemeinden besuchten, um Jugendliche aufsuchend 

in Bezug auf schwierige Situationen aufzufangen.  (Bei Rückfragen: S. Zemp, biz Kloten, 043 259 82 

09).Erstmalig boten die biz Info-Veranstaltungen für Personen mit "Schutzstatus S" an, das biz Kloten 

führt diese am 30. Juni 22 durch, der Fokus lag auf der Vorstellung des Schweizer Bildungssystem und 

der Erläuterung der biz Angebote 

 

rent-a-stift 

Verantwortlich: Willy Sonderer 

Am 29. Januar fand der Ausbildungstag für die Lernenden statt. 22 motivierte Jugendliche nahmen in 

zwei Gruppen an diesem Tag teil. Im Verlaufe des Frühjahrs-Sommer wurden 71 Schulklassen besucht.  

Durch den Berufsbildungsfonds wird rent-a-stift nach wie vor finanziell mit 350 Fr./besuchte Klasse 

unterstützt. Bei Interesse kann der Schlussbericht 2022  auf unserer Webseite www.bbfzuf.ch 

heruntergeladen werden.  

 
Am Vormittag und Nachmittag wurde je eine Gruppe Lernende auf ihre Aufgabe vorbereitet. 

 

Schnuppy.ch 

Verantwortlich: Martin Rau 

Schnuppy.ch ist jetzt praktisch im gesamten Kanton Zürich freigeschaltet. Zudem strebt Schnuppy.ch das 

Einrichten von Filialen an in den Kantonen AG, TG und St. Gallen. 

Am 9. November führte Schnuppy.ch seine GV auf dem Üetliberg durch und feierte die Abdeckung im 

ganzen Kanton Zürich.  

 

http://www.bbfzuf.ch/
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    GV in gemütlichem Ambiente auf dem Üetliberg 

 

 

LIFT 

Verantwortlich: Hans Ruedi Hottinger  

Das Interesse an LIFT war auch im 2022 gross. Erfreulicherweise ist mit Chur nun auch der Kanton 

Graubünden prominent vertreten. Aber auch zunehmend kleine ländliche Schulen zeigen ihr Interesse. 

Die Wochenarbeitsplatz-Situation hat sich im vergangenen Jahr entschärft. Die Schüler-Abgangs-

Befragung (SAB) vom Sommer 2022 zeigt mit 63% LIFT-Jugendlichen, die nach der Schule direkt eine 

Lehre antraten, ein sehr gutes Ergebnis. Die Zielsetzung sind 50-60%. 74% der Jugendlichen haben eine 

EFZ-Lehre angetreten und 26% eine EBA-Lehre. Im ersten Halbjahr 2023 will sich LIFT reorganisieren.  

 

fit4jobs 

Verantwortlich: Sabina Bauer 

Das Projekt wurde letzten Juni an zwei Samstagen im Stadthaus Kloten durchgeführt. Zahlreiche 

Freiwillige haben sich zur Verfügung gestellt, mit den Schülern der 2. Sekundarschule simulierte 

Bewerbungsgespräche durchzuführen. Damit die Schüler auch dementsprechend vorbereitet waren, 

wurden vorab zwei Coaching-Morgen in den Schulen durchgeführt. An diesen beiden Tagen haben die 

Schüler gelernt, welche Aspekte für ein erfolgreiches Vorstellungsgespräch wichtig sind und auf was 

besonders zu achten ist. Zudem mussten sie im Voraus ein Bewerbungsdossier für ihre Wunschlehrstelle 

einreichen, dessen Inhalt direkt Grundlage für die Simulationsgespräche bot. Gleich im Anschluss der 

Gespräche wurde eine Feedbackrunde durchgeführt. Die Schüler wurden darauf hingewiesen, welche 

Punkte sowohl in den Unterlagen als auch in der Gesprächssituation zu verbessern waren und auch, mit 

welchen sie positiv aufgefallen sind.   

 

Da es sich bei den Jugendlichen um freiwillig Gemeldete handelte, war das Engagement der Schüler 

enorm gross und der Einsatz der Erwachsenen hat sich entsprechend ausbezahlt. 

 

Berufswahl-Portfolio / Profolio 

Verantwortlich: Simon Schmid, S&B Institut für Berufs- und Lebensgestaltung, Bülach 

Profolio, das erste digitale Berufswahl-Lernmedium der Schweiz erfreut sich wachsender Beliebtheit in 

den Schulen und wird in der Berufswahl Communiy laufend weiterentwickelt. In der Region Zürcher 

Unterland-Flughafen ist Profolio in Bülach, Niederhasli, Embrach, Kloten, Opfikon, Stadel, Dällikon und in 

der Stadt Zürich im Einsatz. Die Profolio Berufswahl Community traf sich im Juni bereits zum fünften Mal. 

Ein herzliches Dankeschön geht dabei an die Gastgeberin Flughafen Zürich AG, Berufsbildung und an 

das Berufsbildungsforum Zürich Unterland-Flughafen für die Unterstützung der Durchführung. Das Video 

zur Veranstaltung ist hier abrufbar: https://www.profolio.ch/de/ueber-uns/begleitgruppe 
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Ebenfalls am Flughafen durften wir die für 2020 geplante Veranstaltung „Erlebnis-Berufswahl – Am Tor 

zur Welt bei der Flughafen Zürich AG“ realisieren. Die zweite Station unserer Roadshow führte uns in die 

aromatische Kräuterwelt der Ricola nach Laufen BL und begeisterte ebenso zahlreiche Lehrpersonen wie 

Berufswahlcoaches, die die Gelegenheit nutzten, einen Einblick in Profolio zu erhalten und sich mit der 

Berufsbildung auszutauschen. Unsere treuen Partner LIFT und Avanti – Talentsuche in der Berufswahl 

waren wieder mit uns auf Tournee und erstmals begleitete uns das Projekt Jobs for Future der Stiftung 

myclimte. 

 

An einer Stadtzürcher Schule führten wir erstmals das Seminar „Schulentwicklung – Das Berufsleben 

aktiv gestalten“ durch. Die Teilnehmenden Lehrpersonen und Mitarbeitenden entdeckten ihre 

bestehenden Laufbahnressourcen, reflektierten das bisherige Laufbahnmanagement und formulierten die 

eigenen Träume und Visionen. In Einzelcoachings wurden die nächsten konkreten Schritte besprochen. 

 

Für 2023 planen wir einen weiteren Begleitgruppenworkshop und ein Berufswahl-Festival im Sommer 

sowie weitere Erlebnis-Berufswahl-Nachmittage in der Deutschschweiz. Alle Mitglieder des 

Berufsbildungsforums sind herzlich dazu eingeladen. Als privates KMU im Bildungsbereich sind wir auf 

eine gute Vernetzung und Zusammenarbeit angewiesen und danken für das Interesse und die 

Unterstützung im Berufsbildungsforum Zürich Unterlang-Flughafen. 

 

Ausblick 

Das Berufsbildungsforum Zürcher Unterland – Flughafen hat sich während der Pandemie gut gehalten. 

Nichtsdestotrotz wollen wir uns im Vorstand weiterentwickeln, der Kommunikation und der Organisation  

noch mehr Gewicht geben. Zudem ist es auch ein Anliegen der Bildungsdirektion, dass die 

Berufsbildungsforen gestärkt werden. Aus diesem Grund haben wir Andreas Schürer, Geschäftsführer vom 

Komitee Weltoffenes Zürich und Inhaber des Kommunikationsunternehmens rivedia.com, ins Boot geholt, um 

uns bei der Weiterentwicklung des Forums zu unterstützen. Wir sind aber auch um jedes Vorstandsmitglied 

froh, welches sich in den kommenden Monaten in Bezug auf die Optimierung unserer Kommunikation und 

Organisation zusätzlich engagiert.  

Wie Sie bei den Anlässen mit Präsenz Berufsbildungsforum entnehmen konnten, sind wir auch in Kontakt mit 

fit4school. Es handelt sich hier um eine Stiftung, die sich an den Schweizer Volks-, Mittel- und Berufsschulen 

orientiert. Sie setzt mit ihrem Engagement dort an, wo die Schulen an die Grenzen ihrer zeitlichen Ressourcen 

und ihres Auftrags stossen. Falls sich auch eine Möglichkeit ergibt, in Schwierigkeiten geratene 

Berufslernende zu unterstützen, wäre dies eine weitere Errungenschaft in unserem Netzwerk der 

Berufsbildung.  
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Dank 

Wir erlebten einmal mehr ein erfolgreiches Jahr und da haben alle im Vorstand ihren Beitrag geleistet.  

Dafür bedanke ich mich herzlich.  

 

Ihr  

 

Urs Müller  
Präsident Berufsbildungsforum 
Zürcher Unterland-Flughafen 


